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MARTES 19 DE OCTUBRE, 2010 

 

 

 

PRIMERAS PLANAS 

 

 RECLAMA LA OCDE MEJORES MAESTROS 

 

MILITARES IRÁN A JUICIOS CIVILES 

 EBRARD Y AMLO, ALBOROTADORES, DICE PEÑA NIETO 

 

GRUPO TELEVISA DEJA COLGADO DE LA BROCHA A NEXTEL 

 PRI DEJA EL IVA EN 16% A CAMBIO DE 55, 000 MDP 

 HABRÁ 32 MANDOS POLICIACOS EN 2012 

 DÓLAR, DIVISA MUNDIAL DE RESERVA: GEITHNER 

 

LA BODA DEL AÑO NO SE CONSUMÓ 

 IVA DE 16% A CAMBIO DE FONDO DE DESASTRES: PRI 

 TRIBUNAL CIVIL PARA MILITARES 

 ¡21 CALCINADOS! 

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 

 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

 

* Se unen 17 universidades a protesta de UdeG 

Milenio: Durante la movilización que realizaron este martes, estudiantes de la UdeG, para 
exigir se resuelva el problema que mantiene esta universidad con el gobierno estatal 
sobre el presupuesto, se sumaron 17 universidades más de todo el país. El rector de esta 
casa de estudios, Marco Antonio Cortés, dijo que ya hay un cambio de actitud y de 
discurso del secretario de Educación de Jalisco, Antonio Gloria Morales, por lo que se 
vislumbra ya una salida en puerta al conflicto presupuestal que mantienen con el 
gobierno estatal. El funcionario afirmó que la solución sería que el gobierno estatal y la 
SEP aporten recursos y la institución los racionalice. (Pág. 25) 

* Presentan la Semana Nacional por una Cultura de Productividad en la Escuela 

El Financiero: México se encuentra estancado desde hace tres décadas en materia de 
productividad, lo que representa un problema crónico y de lento crecimiento para la 
economía nacional, coincidieron las secretarías del Trabajo y Previsión Social y de 
Educación Pública. Durante la presentación de la Semana Nacional por una Cultura de 
Productividad en la Escuela, encabezada por los titulares de la SEP, Alonso Lujambio, y de 
la STPS, Javier Lozano, el subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán, dijo que 
este hecho, junto con otros factores, explica por qué la economía mexicana está 
perdiendo competitividad. 

Alonso Lujambio urgió a los actores de la economía nacional a impulsar la cultura de la 
productividad en los centros de trabajo, para que a su vez se fortalezca el mercado 
interno y se deje de depender del sector exportado como único “motor de crecimiento”. 
De acuerdo con el titular de la SEP, entre otras cosas a partir del ciclo escolar 2011-2012, se 
integrarán a los libros de texto el concepto de productividad; en el nivel medio superior 
se incorporarán contenidos de productividad a partir del próximo año, y en educación 
superior se integrará el tema de productividad en los 32 programas de universidades e 
institutos tecnológicos. 

El Universal: Lo anterior, se dio a conocer en el Patio de Trabajo de la SEP. 
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Milenio: El subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán, señaló que si los futuros 
trabajadores cuentan con las competencias, atributos y aptitudes para mejorar su 
productividad laboral, “estoy seguro que contribuiremos a edificar, en los años por venir 
el México ganador y competitivo al que todos aspiramos”. (El Financiero PP y 12, El 
Universal 13-A, Milenio 9, La Jornada 41 y 8-Columna Astillero, El Economista 27, El Sol de 
México 10-A, Ovaciones 4-A, La Razón 9). 

 

SEP 

 

* OCDE: Urge a México reforma educativa para mejora de docentes 

Reforma: La OCDE urge a México establecer un sistema sólido y exigente para formar, 
reclutar y evaluar a los maestros que incluya reconocimientos y sanciones a su 
desempeño. El reporte, que será presentado hoy, destaca que las condiciones 
estructurales del sistema educativo no favorecen la mejora del aprendizaje y que los días 
escolares son muy cortos; el tiempo de enseñanza y el liderazgos de los directores, bajo, 
y el apoyo institucional, débil. Reforma tuvo acceso al informe, que será presentado por 
el secretario de la OCDE, José Ángel Gurría, y por el titular de Educación Pública, Alonso 
Lujambio.  

Por ello, la OCDE recomienda implementar 15 acciones tendientes a mejorar el sistema 
educativo nacional. Entre otras, definir la enseñanza eficaz de un maestro, atraer a los 
mejores aspirantes a fortalecer la formación inicial de docentes, reforzar la selección de 
profesores y abrir todas las plazas a concurso. (Ocho Columnas y 6-A, Metro 9) 

* Paga SEP 14 mdp a OCDE 

Reforma: La SEP pagó 14 millones de pesos al OCDE para saber cómo diseñar e 
implementar las reformas que buscan elevar la calidad educativa. El Acuerdo para Mejorar 
la Calidad de la Educación de las Escuelas de Escuelas de México, fue pactado por la ex 
titular de la SEP, Josefina Vázquez Mota, y el secretario de la Organización, José Ángel 
Gurría, tras la firma de la Alianza por la Calidad de la Educación. (Pág. 6-A) 
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* Sugiere OCDE concurso para plazas de docentes 

Reforma: La OCDE recomendó someter a concurso a las plazas de directores de los 
planteles de educación. Señala que, hasta ahora, los directores de las escuelas de 
preescolar, primaria y secundaria, carecen de formación, desarrollo, incentivos y ayuda 
apropiados para enfocarse en mejorar la calidad de la enseñanza y los resultados 
escolares. (Pág. 6-A) 

* Recomendaciones educativas de OCDE no se aplican en México 

Reforma: Lejos de los estándares de la OCDE, la crisis de la educación en México se refleja 
en todos los niveles de enseñanza. Alumnos sin aulas, maestros sin plazas y universidades 
públicas en conflicto, son la constante en el país. Ejemplo de lo anterior, es la forma tan 
peculiar de tomar clases de los niños del municipio Mecoacán ubicado en Tabasco, donde 
al estar inundadas las escuelas por las intensas lluvias de hace unos días, las autoridades 
locales instauraron el Programa Mi escuela en tu Albergue, en una casa pastoral de la 
comunidad. Sin embargo, el lugar al igual que la mayoría de las casas, también se 
encuentra inundado, por lo que los niños tomar clases mientras el agua les llega casi a las 
rodillas, si están de pie, por lo que no pueden sentarse. (Pág. 6-A) 

* Comparecerá Secretario de Educación por gastos del Bicentenario 

Milenio: Los diputados integrantes de la Comisión Especial de Apoyo a los Festejos del 
Bicentenario de la Independencia citaron a comparecer el próximo jueves al secretario de 
Educación Pública, Alonso Lujambio, para explicar el derroche de 600 millones de pesos 
en una sola noche, la del 15 de septiembre, entre otros gastos; así lo confirmó el 
legislador priísta Óscar Lara, copresidente de la referida Comisión, al subrayar que existe 
un reclamo de amplios sectores de la sociedad por los gastos suntuosos con motivo de la 
conmemoración. 

Los legisladores pedirán también al funcionario una explicación sobre el incumplimiento 
de los contratos relativos a la llamada Estela de Luz, cuyo costo se estimó originalmente 
en 300 millones de pesos, pero después se elevó a 700 millones. Lara advirtió que en caso 
de que el Secretario de Educación Pública no aclare el destino de los recursos destinados 
a los festejos, los diputados recurrirán a otras instancias para exigir cuentas del manejo 
de ese dinero, puesto que es obligación de los legisladores fiscalizar los recursos 
públicos. (Milenio 8, El Universal 4-A, Ovaciones 3-A, La Prensa 6) 
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* SEP responde a acusaciones de secretario de Educación del DF 

Milenio: La SEP acusó al Gobierno del DF de no darle un uso adecuado a los recursos en 
materia educativa, además la dependencia federal negó que se le haya recortado a su par 
capitalina 5 mil millones de pesos, por el contrario, los aumentó. Luis Ignacio Sánchez, 
administrador federal de Servicios Educativos del DF, arremetió contra el gobierno local 
por no llevar a cabo “la construcción y el mantenimiento” de las 5 mil 240 escuelas 
públicas y las 4 mil privadas de educación básica capitalinas. 

En conferencia de medios, el funcionario federal dijo que un número importante de 
planteles de educación básica que, a pesar de que cada año se plantea la urgente 
necesidad de construcción, ésta no ha sido atendida por la Secretaría de Educación local, 
aún cuando se dispone de los recursos para ello. 

Reforma: Agregó que las declaraciones del recorte de 5 mil millones de pesos, son 
lamentables y fuera de lugar y llamó a Mario Delgado, secretario de Educación del DF, a 
centrarse en sus acciones de su competencia, como vigilar que no haya subejercicio en el 
presupuesto de mantenimiento de planteles e impulsar la construcción de 95 nuevas 
escuelas que hacen falta. Durante la semana pasada Delgado sostuvo que la Ciudad 
recibiría un nuevo golpe por parte del Gobierno Federal a partir de recortar 5 mil millones 
de pesos de los servicios de educación básica y que este recorte, el cual afectaría a los 
niños de la ciudad, goza del “silencio cómplice” del secretario de Educación, Alonso 
Lujambio. (Milenio 28, Reforma 3-Ciudad, El Universal 1-DF, La Jornada 36, Ovaciones 3-A, 
Metro 6, El Gráfico 6) 

* Rozones 

La Razón: Refiere: “Resulta que la denuncia que hizo Mario Delgado, secretario capitalino 
de Educación, respecto a la reducción de cinco mil millones de pesos al presupuesto de la 
educación básica en el DF, están fuera de lugar, pues sus atribuciones no dan para ese 
tipo de comentarios, aseguró el administrador federal de los Servicios Educativos del 
Distrito Federal, Luis Ignacio Sánchez, quien aprovechó para pedirle a Delgado que mejor 
inicie las obras que requieren 95 planteles capitalinos”. (Pág. 2) 

* Acuden diputados a la CNDH por venta de chatarra en escuelas 

Reforma: Diputados acudieron a la CNDH para solicitar se inicie una acción en contra de 
los lineamientos de la venta de comida chatarra.  
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Los diputados locales del DF, Claudia Elena Aguilar y Alejandro Sánchez Camacho, 
acudieron a la CNDH para solicitar que se inicié una acción de inconstitucionalidad en 
contra de los lineamientos para la venta de comida ‘chatarra’ en las escuelas de 
educación básica, dados a conocer por la SEP. En el recurso de petición de los 
legisladores enumeran los argumentos para fundamentar la acción de 
inconstitucionalidad contra los lineamentos publicados por los secretarios de Educación 
Pública y de Salud federales, Alonso Lujambio y José Ángel Córdova Villalobos. (Reforma 
4-Ciudad, La Crónica 16, El Sol de México 1-4-Ciudad, Metro 6). 

* Litoral.- Vladimir Rothschuh 

Impacto: Señala que: “Alonso Lujambio reconoce el problema de la ineducación sexual 
entre los estudiantes, finalmente acepta el calderonismo esa urgencia que no agradará al 
Clero adversario al condón y satanizador del sexo… Lujambio otra vez se coloca por 
encima del panismo tradicional que ha emasculado a ese partido e identificado como 
derecha. ¿Y cómo quedó la educación cívica en los planteles de la SEP? Esta es otra 
materia urgente frente a la anomia nacional; los tecnócratas creyeron que no debía darse 
valores cívicos en la educación básica”. (Pág. 10) 

* Galaxia Política.- Jesús Michel Narváez 

El Sol de México: Comenta: “Sin duda que el secretario de Educación y el director del 
IMSS, Alonso Lujambio y Daniel Karam respectivamente, le atinaron al establecer que el 
binomio indisoluble salud y educación es el camino del desarrollo y bienestar de la 
juventud. Por ello, firmaron un convenid para trabajar conjuntamente por el 
mejoramiento de la salud de los jóvenes. Ojalá y se materialice, porque, en efecto, sin 
salud no se avanza y sin educación el país se encoge”. (Pág. 9-Misión) 

* Ciudad Perdida.- Miguel Ángel Velázquez 

La Jornada: Expresa en el apartado De pasadita, que: “Hace no muchos días, el jefe 
delegacional en Cuajimalpa, el gansito Orvañanos, contrajo nupcias. En la fiesta del 
panista estuvieron presentes, como debe ser, muchos de los más encumbrados 
personajes de panismo. Desde la ya no muy encumbrada Patricia Flores hasta las que 
definitivamente ya no cuentan en el espacio electoral de esa derecha, como el caso de 
Gabriela Cuevas. Otro de ala caída presente era Felipe Bravo Mena, y con aires de yo soy 
el bueno, el secretario de Educación, Alonso Lujambio. Lo que nadie sabe es qué rayos 
andaba haciendo por aquellos lares el procurador general de Justicia del Distrito Federal, 
Miguel Ángel Mancera. ¿Será que también anda en eso de las alianzas?” (Pág. 38) 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* Cuarta Reunión del Grupo de Trabajo Académico Internacional 

Milenio: “La Reforma Integral de la Educación Básica, se consolida y su principal 
propósito: la articulación de sus tres niveles se está logrando y estamos definiendo 
estándares de desempeño que deben tener los alumnos”, informó el subsecretario de 
Educación Básica, Fernando González, durante la Cuarta Reunión del Grupo de Trabajo 
Académico Internacional, en el que participan especialistas de Argentina, México, 
Ecuador, Chile, España, Cuba, Bélgica, Bolivia, Uruguay, Costa Rica, Canadá y Colombia. 
(Pág. 10) 

* Entrevista a Gilberto Guevara Niebla 

La Razón: Gilberto Guevara Niebla, dijo en entrevista que la líder del SNTE, Elba Esther 
Gordillo es un cacique, con mentalidad aldeana e ideología rudimentaria. Al ser 
cuestionado sobre el papel que desempeña Fernando González (yerno de Gordillo), 
como subsecretario de Educación Básica de la SEP, el investigador señaló: “Es una 
persona incompetente que ocupa más sus energías en temas políticos que educativos”. 
(Pág. 13) 

* El Observador.- Samuel García 

Milenio: Comenta en su columna, que la SEP sigue enmudecida. “Prometió y no cumplió. 
No ha corregido aún los miles de errores que dice haber cometido al asignar en su 
presupuesto millonarias prestaciones a miles de trabajadores y que aquí denunciamos a 
su tiempo”. (Pág. 17) 

* Letras al minuto.- Sonia Silva-Rosas 

El Sol de México: Comenta que en el acto de inauguración, la presidenta del Conaculta, 
Consuelo Sáizar, dio la bienvenida al director Alejandro González Iñárritu, y a su reciente 
largometraje, “Biutiful”, también destacó que el Festival Internacional de Cine de Morelia 
“es uno de los grandes acontecimientos en la agenda cultural del país” y mando un 
saludo a la “comunidad cinematográfica… en estas fechas de la conmemoración del 
Bicentenario de la Independencia y del Centenario de la Revolución Mexicana”. (Pág. 5-
¡Vive!) 
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SECTOR EDUCATIVO 

 

* Bloquea CNTE Autopista del Sol 

Reforma: Maestros de la CNTE de Guerrero, bloquearon este martes la Autopista del Sol 
Cuernavaca-Acapulco. Juárez Ocampo, dirigente de la CNTE, informó que desde hace más 
de un año entregaron al gobernador de Guerrero, Zeferino Torreblanca, un pliego 
petitorio en el que demandan la liberación de recursos del Plan de Previsión Social, 
asignación de plazas para maestros de preescolar y primaria en zonas rurales, 
principalmente de la región de La Montaña. “En las comunidades de La Montaña hay 
cientos de niños sin clases por falta de maestros y el Gobierno no hace nada para 
remediar este problema”, acusó el líder magisterial. Explicó que ni la Secretaría de 
Administración y Finanzas ni la SEP han informado sobre el destino de 40 millones de 
pesos del Plan de previsión, un fideicomiso constituido con aportaciones de los maestros 
y del gobierno estatal. (Reforma PP y 6-A, Metro 9) 

* Con pies y cabeza 

Milenio: Acota: “La Secretaría de Educación de Tamaulipas no autorizará la distribución 
de condones en las escuelas públicas de educación media hasta no recibir por escrito la 
disposición de la SEP. ‘No hemos recibido por escrito de la SEP para implementar el 
programa de distribución de condones en escuelas secundarias, mientras no llegue no se 
va realizar’, expresó Assad Montelongo”, secretario de Educación estatal. (Pág. 8) 

* Senadores pedirán Mayor presupuesto para educación 

La Prensa: Al menos cincuenta senadores de todos los partidos lanzarán este martes un 
exhorto a la Cámara de Diputados para que el presupuesto en materia educativa para 
2011, responda a la exigencia del artículo 25 de la Ley General de Educación, el cual 
establece que el estado no deberá destinar un gasto menor al 8 por ciento del PIB. El 
punto de acuerdo será presentado por el senador del Partido Nueva Alianza, Rafael 
Ochoa Guzmán, quien también funge como secretario del SNTE. (Pág. 6) 

* Así lo dice La Mont.- Federico La Mont 

La Prensa: Señala que en el sexenio anterior, se acusó a algunos funcionarios del Conafe 
de connivencia con los del INEA en el rubro de adquisiciones.  
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“Este tema vuelve a estar en discusión ante la denuncia de despidos de personal con 
larga trayectoria, debido a la recurrente crisis, pero la recontratación de otros con 
emolumentos desproporcionados. Un grupo de quejosos aseguró que en la nómina se 
despacha desde un estilista de una ex secretaría de estado, hasta un protegido del primer 
círculo de poder…” (Pág. 6) 

* Protestan padres de familia 

El Sol de México: Padres de familia de la escuela primaria “Margarita Maza de Juárez”, en 
la colonia San Rafael del DF, bloquearon este martes la circulación de las zonas aledañas 
al plantel, en demanda de que sus hijos dejen de tomar clases en una Casa de Cultura y las 
autoridades “se apuren” a demoler un edificio que se ubica atrás del plantel educativo y 
que fue señalado como “construcción en peligro de derrumbe”. (Pág. 8-A) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Ebrard y AMLO, alborotadores, dice Peña Nieto 

Milenio: El gobernador del Estado de México, Enrique Peña Nieto, afirmó que  “el destino 
del Estado de México será definido sólo por mexiquenses, porque son los que están aquí 
y son los que se quedan aquí, los que llegan de fuera, llegan, alborotan y se van”, en clara 
alusión a Marcelo Ebrard y Andrés Manuel López Obrador.  

Ante las declaraciones del jefe de Gobierno del DF, Marcelo Ebrard, en las que afirmó que 
la conformación de la alianza PRD-PAN “es el fin del PRI” en la entidad, el mandatario 
mexiquense descartó que su gobierno interponga recurso alguno para investigar 
presuntos actos anticipados de campaña, ya que para ello existen instituciones 
electorales. (Ocho Columnas y 4) 

* Grupo Televisa se separa de Nextel 

La Jornada: NII Holdings (Nextel) y Grupo Televisa anunciaron la cancelación del acuerdo 
por el que la televisora invertiría mil 400 millones de dólares en la compra de 30 por 
ciento de Nextel México. Así, los consorcios no irán juntos en la explotación de los 30 
megahercios que obtuvieron en la licitación 21 en sólo 180 millones 300 mil pesos.  
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La Asociación Mexicana de Derecho a la Información advirtió que es indispensable una 
nueva licitación, y exigió que Televisa, Nextel y a la SCT ofrezcan explicaciones sobre este 
proceso, que va en contra de los intereses del país. (Ocho Columnas y 2) 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/10/10 TITULAR-NAC PP-6 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/10/10 TITULAR-NAC PP-6 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/10/10 NACIONAL 6 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/10/10 NACIONAL 6 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/10/10 NACIONAL 6 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/10/10 NACIONAL 6 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/10/10 NACIONAL 6 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/10/10 NACIONAL 6 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/10/10 CIUDAD 3 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/10/10 CIUDAD 4 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/10/10  9 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/10/10 ECONOMÍA PP-12 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/10/10 ECONOMÍA 12 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/10/10 ECONOMÍA 12 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/10/10 NACIÓN 13 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/10/10 NACIÓN 4 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/10/10 D.F. 1 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 
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Influenza H3N2 no es grave, aclara Ssa 

PREVÉN QUE EN 2011 CAMBIE EL CALENDARIO DE 
VACUNACIÓN 

Ruth Rodríguez 

José Ángel Córdova Villalobos, secretario de Salud, explicó que el virus que está 
circulando en el país es el H3N2, que se trata de in-fluenza estacional, la cual puede 
tratarse con oseltamivir, y no es tan potente como la influenza A H1N1. El funcionario 
federal dijo que este virus está completamente identificado, no es nuevo, ya que existe 
en México desde hace 15 años y que por lo general se presenta en época de invierno, 
pero que actualmente se están viendo casos en esta temporada de otoño, al igual que el 
H1N1.  

Ante este panorama, el secretario de Salud adelantó que se está evaluando modificar el 
calendario de vacunación a principios de septiembre, en lugar de a finales de octubre, 
para el próximo año. Acompañado de Pascal Maccioni, jefe de los Servicios Económicos 
Regionales para México y América Central de la embajada de Francia, Córdova Villalobos 
afirmó que el virus de la influenza H1N1 está circulando poco relativamente. Entre 10% y 
15% de los casos de influenza son H1N1, precisó. El secretario recordó que la influenza no 
se acaba durante el año. “Baja mucho en temporada de verano y vuelve a subir otra vez, 
antes de invierno, ahora estamos viendo casos desde septiembre, temporada de otoño”, 
complementó.  

Virus, “con nombre y apellido”  

José Ángel Córdova consideró que el modificar la fecha de inició de la campaña de 
vacunación contra influenza es posible gracias a las facilidades tecnológicas y científicas 
que permiten un diagnóstico exacto.  

Sobre el H3N2, afirmó que no es un virus nuevo. “Lo que pasa es que durante la 
pandemia prácticamente desapareció porque fue sustituido por A H1N1, pero ya estaba 
desde antes”, expuso ayer. Ahora, detalló, “el H3N2 emerge como uno de los virus más 
importante en influenza, pero no más graves”.  
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Reiteró que el H3N2 es menos grave que el H1N1; además es sensible al Oseltamivir. “Los 
casos que estamos teniendo son los esperados”, indicó.  

Mencionó que al tener un diagnóstico más precisó del virus, ahora se puede 
subtipificarlos: “ponerles nombre y segundo apellido; primero y segundo apellidos”. Por 
eso, insistió, ahora con mayor certeza sabemos cuáles virus de la influenza circulan.  

“Pero el H3N2 no es realmente una gran novedad, ni mucho menos un tema de 
preocupación”, comentó. También dijo que para la próxima semana se iniciará de manera 
plena la vacunación con la nueva trivalente, modelo 2009, que contiene contra H1N1 y 
H3N2, así como contra el virus B de la influenza.  

El secretario de Salud federal comentó que el virus H5N1 es un virus que se ha limitado a 
la región asiática; que no ha llegado a México.  

Sin embargo, consideró que cada día nuestro país está mejor preparado. “Tenemos red 
de laboratorios; tenemos medicamentos; ahora una planta productora de vacunas, de tal 
forma que si llega H5N1 podremos reaccionar más sólida y más rápidamente”, enfatizó. 

 
ENCUENTRO. MARGARITA ZAVALA, PRESIDENTA DEL DIF NACIONAL; JOSÉ ÁNGEL CÓRDOVA, 

SECRETARIO DE SALUD, Y CECILIA LANDERRECHE, TITULAR DEL DIF, DURANTE LA INAUGURACIÓN DE 

“LA SEMANA NACIONAL DEL MIGRANTE 
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TRIQUIS, EXPUESTOS A MORIR DE HAMBRE O POR LAS 
BALAS 

A los niños les enseñan a salvaguardar su vida: deben pertenecer a uno de los 3 grupos de 
la región 

Olga Rosario Avendaño/ Corresponsal 

 
POR LA PAZ. El pasado 12 de octubre, indígenas del Movimiento Unificador de Lucha Triqui (MULT) 

realizaron una marcha silenciosa, para pedir un alto a las agresiones en San Juan Copala y otras 

comunidades 

OAXACA  

La etnia triqui no sólo es San Juan Copala, son más de 10 comunidades las que la 
conforman y cada una de ellas debe pertenecer a alguna de las organizaciones que 
operan en la zona para tener uno que otro derecho, incluso el de la vida.  

El investigador del Instituto de Investigaciones Sociológicas de la Universidad Autónoma 
Benito Juárez de Oaxaca (IISUABJO), Víctor Leonel Juan Martínez, explica que desde que 
los niños y niñas crecen se les enseña que para salvaguardar su vida tienen que 
pertenecer a alguna organización de la región.  
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Ésta puede ser el Movimiento Unificador de Lucha Triqui (MULT), la Unidad de Bienestar 
Social de la Región Triqui (Ubisort) o el Movimiento Unificador de Lucha Triqui 
Independiente (MULTI).  

El especialista señala que en un estudio realizado en aquella región se encontró que 
además de esas tres organizaciones “hay escisiones y reacomodos. En ellas han dado 
vida efímera al PRI-Independiente y a la Unión de Sociedades de Oaxaca. Y sí, en varias 
zonas de la Mixteca oaxaqueña, antes que la adscripción comunitaria o la identidad 
étnica, se tiene una pertenencia organizativa; entre los triquis es una condición vital. Las 
comunidades son identificadas por la organización a la que pertenecen: La Sabana es 
Ubisort; Yosoyuxi es MULTI; El Rastrojo es MULT; Tierra Blanca es PRI-Independiente”.  

En los últimos meses sólo se ha hablado de San Juan Copala, pero nada más es un 
ejemplo de lo que son los otros pueblos de esa etnia. Ahí el poder se lo disputan el MULT, 
Ubisort y MULTI. El primero y el segundo nacieron en la década de los 80 y el tercero en 
2006.  

En la comunidad indígena triqui de San Juan Copala se vive una guerra civil, las balaceras 
son constantes desde hace décadas. Los derechos fundamentales de los que ahí habitan 
son violentados día a día: existen al menos 600 niños que están sin clases desde hace dos 
años, las mujeres y ancianos carecen de los servicios básicos como atención médica. 
Ningún profesionista acude a ofrecer lo que aprendió en la universidad.  

Decenas de habitantes han decidido salirse del pueblo porque si se quedan, dicen, tienen 
dos caminos: morir de hambre o por las balas. En aquella población, que se localiza a 
unos 270 kilómetros al poniente de esta ciudad, “todos tienen armas”, reconoce el 
dirigente de la Unidad de Bienestar Social de la Región Triqui (Ubisort), Rufino Juárez.  

Los integrantes del Movimiento Unificador de Lucha Triqui Independiente (MULTI) han 
denunciado que en esa comunidad existen paramilitares que mantienen sitiada la 
población y por eso piden de manera urgente la visita de defensores de derechos 
humanos.  

Sin embargo, Juárez menciona que “si ellos (los del MULTI) se refieren a que quienes 
tienen armas son paramilitares, entonces todos somos paramilitares, porque ahí todos 
tienen armas, todos disparan”.  
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Prueba de ello, agrega, es que hay personas asesinadas de las tres organizaciones que se 
disputan el poder. Su forma de morir es en emboscadas.  

Juárez —hermano de Anastasio Juárez, quien fungía como autoridad municipal de San 
Juan Copala y fue asesinado el pasado 30 de julio cuando llegaba a su casa— considera 
que el hecho de que todos los asesinatos que se registran en la zona sean en emboscadas 
es porque se ahí se vive “como por instinto, así cada quien garantiza su vida”.  

En lo que va del año, al menos han muerto 30 personas en emboscadas de todos los 
grupos que se disputan el poder y hasta activistas de derechos humanos. Tal fue el caso 
de Jiry Jakkola, de origen finlandés, y la mexicana Beatriz Cariño, quienes fueron 
asesinados el 27 de abril pasado, cuando iban rumbo a Copala en una caravana 
humanitaria.  

De acuerdo con el antropólogo Jorge Hernández Díaz, autor del libro Violencia y Cambio 
Social en la Región Triqui, hay cuatro grupos en la región. Él cuenta, además del MULT, 
Ubisort y MULTI, a quienes conformaron el llamado Municipio Autónomo que tiene como 
único objetivo la paz en la zona.  

Hay otros que ven al MULTI como un Frankenstein, debido a que de dos corrientes 
ideológicas opuestas se conformó esta nueva organización. La Ubisort que simpatiza con 
el Partido Revolucionario Institucional (PRI) y el MULT que se identifica con el Partido de 
la Revolución Democrática (PRD).  

Uno de los impulsores del MULTI, Jorge Albino Ortiz, quien es promotor de la defensa de 
los derechos humanos en aquella comunidad, señala que esa organización “nació con el 
único objetivo de resolver los problemas, no queremos más violencia, queremos la paz”.  

El párroco Wilfrido Mayrén Pelaez, de la Comisión de Paz y Justicia de la Arquidiócesis de 
Oaxaca, junto con el obispo emérito, Arturo Lona Reyes, han impulsado una mesa de 
distensión para San Juan Copala y han convocado a sentarse a dialogar, primero al MULTI 
y MULT, dos organizaciones que “tienen más coincidencias que divergencias, esta es una 
primera etapa, seguramente en otro momento estaremos convocando a los de Ubisort”.  

Esta la primera mesa que se instala y son las primeras personas que convocan a una 
reunión de esta naturaleza; el gobierno del estado se ha quedado en intentos y en avisos 
de mesas para la paz que no se concretizan.  
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Se agudiza violencia  

El antropólogo Jorge Hernández Díaz considera que los únicos que pueden solucionar el 
conflicto son los que viven ahí; “los externos tienen que coadyuvar y no tomar partido, 
porque cada grupo ve en el otro a un adversario, entonces si una persona apoya a 
determinada organización los ven de inmediato como enemigos, ese es el gran problema 
ahora y el reto para quienes quieren apoyar, hay que dialogar con todos”.  

El investigador del IISUABJO explicó que la violencia en aquella zona “se ha agudizado 
por la intervención externa, la presencia de grupos opositores al MULT, la presencia 
misma de la izquierda, un conflicto interno se politizó”.  

La primera organización que nació en la etnia triqui fue el MULT a principios de los años 
80 y a finales de esta década, surge la Ubisort, con ésta los estudiosos del caso 
consideraron que “habría nuevos canales y así se podía encontrar una solución a la 
problemática, pero nos equivocamos”, dice Hernández Díaz.  

Recomendaciones emitidas  

Ante la situación que se vive en aquella zona, algunos organismos se han acercado a los 
triquis y por ello el pasado 7 de octubre la Comisión Interamericana de Derechos 
Humanos (CIDH) emitió una recomendación para 135 personas de San Juan Copala.  

Las medidas cautelares las promovió el abogado especialista en el sistema 
interamericano, Maurilio Santiago Reyes, del Centro de Derechos Humanos y Asesoría 
Indígena, quien explica que tienen como objetivo primordial garantizar la vida de esos 135 
habitantes.  

El domingo pasado, el gobierno de Oaxaca aceptó una recomendación emitida por la 
Comisión Estatal para la Defensa de los Derechos Humanos por el conflicto en San Juan 
Copala.  

El señalamiento fue dirigido a las secretarías General de Gobierno, de Seguridad Pública, 
de Salud, así como al Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca, a la Procuraduría 
General de Justicia del Estado y al municipio de Santiago Juxtlahuaca.  
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La recomendación pide a la Secretaría General de Gobierno que realice todas las 
gestiones pertinentes para lograr acuerdos entre las tres organizaciones que existen en 
la región triqui, que permitan se restaure el orden, la paz social y la convivencia armónica.  

A Seguridad Pública se le solicita que adopte las medidas necesarias para garantizar la 
seguridad personal y de los bienes de los habitantes de la región triqui, así como el libre 
tránsito, a efecto de evitar nuevos hechos de violencia.  

A partir del domingo, con la aceptación de recomendaciones de derechos humanos, los 
habitantes tienen esa nueva esperanza de paz. 
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EXIGEN LIBERACIÓN DE PROFESOR DETENIDO 

MORELIA. Habitantes de la comunidad Caltzontzin bloquearon la carretera Uruapan-
Pátzcuaro, en su entronque con la autopista Siglo XXI, para exigir la liberación del 
profesor y comunero, Espiridión Aguilar Rangel, detenido el viernes.  

El cierre en diferentes tramos inició desde el sábado pasado por indígenas apoyados por 
integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), a la que 
pertenece el detenido.  

El maestro está acusado de delitos federales por un cambio de uso de suelo no 
autorizado y derribo de árboles.  

El bloqueo dañó el tránsito vehicular, por lo que el sector empresarial pidió a la autoridad 
se aplique la ley contra los manifestantes. En este mes suman siete los bloqueos 
carreteros que se han realizado por diversas causas en el estado.  

Además, este lunes durante tres horas fue cerrado el tramo frente a los Juzgados de 
Distrito; en el quinto se lleva el caso del detenido.  

El subsecretario de Gobierno, Armando Hurtado, informó que desde el fin de semana ha 
estado en el lugar acompañado por autoridades municipales a fin de dialogar con los 
quejosos.  

Esta problemática tiene como antecedente que en 2009 habitantes de esta comunidad 
accedieron a un programa de apoyo de Sagarpa, operado a través del Consejo Municipal. 
Esos fondos correspondían a la ejecución de una obra hidráulica y en el proyecto aparece 
como responsable Aguilar.  

Después de liberar los recursos para la obra, la instancia federal que la aprobó realizó una 
denuncia y se cumplió una orden de aprehensión girada por un juez en contra de 
Espiridión Aguilar por cambio de uso de suelo y afectación ambiental. 
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PADRES SOLICITAN CESAR A DIRECTOR POR “GROSERO” 

MÁRTIR DE CUILAPAN. Padres de alumnos de la secundaria técnica 17, en la comunidad 
de Apango, solicitaron la intervención de la Comisión de Derechos Humanos en Guerrero, 
para que cesen al director del plantel, Víctor Hugo Tapia, quien en un homenaje a la 
Bandera calificó a sus hijos como “tontos, mediocres y pendejos”. Los ofendidos 
presentaron una denuncia ante la CEDH, en el que dicen que el 5 de octubre, el director, 
enojado porque la mayoría de los alumnos no asistió al homenaje, comenzó a insultar a 
los presentes. (Juan Cervantes). 
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OMBUDSMAN EMITE RECOMENDACIÓN POR ABUSO SEXUAL 
ESCOLAR 

 

 

QUERÉTARO. Por haberse comprobado el abuso sexual de dos menores de edad dentro 
del salón de clases de su escuela, la Comisión Estatal de Derechos Humanos emitió una 
recomendación al coordinador General de la Unidad de Servicios para la Educación Básica 
en el Estado de Querétaro (USEBEQ), Jaime Escobedo Rodríguez. Los hechos ocurrieron 
en junio pasado, cuando un estudiante de segundo grado de primaria obligó, en 
momentos distintos, a dos de sus compañeros a realizar actos impropios dentro del aula 
y ante la presencia del maestro, quien supuestamente no se percató de los abusos. El 27 
de agosto, la CEDH emitió medidas cautelares ante la USEBEQ, para salvaguardar la 
integridad de los agraviados, quienes fueron reubicados de escuela, en el municipio de El 
Marqués. (Juan José Arreola). 
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BLOQUEAN MAESTROS LA MÉXICO-ACAPULCO 

 

MAESTROS AGLUTINADOS EN LA COORDINADORA ESTATAL DE TRABAJADORES DE LA EDUCACIÓN DE 
GUERRERO (CETEG), MARCHARON AYER POR LAS CALLES DE CHILPANCINGO Y BLOQUEARON DURANTE 
VARIAS HORAS LA CARRETERA FEDERAL MÉXICO-ACAPULCO. LOS INCONFORMES RECLAMARON EL PAGO DE 
40 MILLONES DEL PLAN DE PREVISIÓN SOCIAL (PPS) Y EL CUMPLIMIENTO A MINUTAS FIRMADAS DESDE HACE 
UN AÑO. “SI LA SECRETARÍA DE EDUCACIÓN DE GUERRERO (SEG) NO RESUELVE LOS PLANTEAMIENTOS DEL 
MAGISTERIO DISIDENTE, HOY MARCHAREMOS AL PUERTO DE ACAPULCO Y SOBRE COSTERA MIGUEL 
ALEMÁN”, ADVIRTIERON. LOS PROFESORES LLEGARON DE LAS SIETE REGIONES DEL ESTADO Y SE REUNIERON 
EN LAS INSTALACIONES DE LA CETEG, EN EL SECTOR SUR DE CHILPANCINGO, PARA INICIAR CON LA 
MANIFESTACIÓN CON DÍAS DE ANTICIPACIÓN. 

EN TANTO, ALUMNOS DE LA NORMAL DE AYOTZINAPA DENUNCIARON QUE LA SECRETARÍA DE EDUCACIÓN 
GUERRERO ENVÍA 300 RACIONES ALIMENTICIAS PARA 522 ESTUDIANTES DEL PLANTEL, LO QUE GENERA QUE 
222 ALUMNOS COMAN MAL Y EN OCASIONES SE GENEREN ENFRENTAMIENTOS POR LA COMIDA.  

ADEMÁS, UN GRUPO DE MORADORES DE LA CASA DEL ESTUDIANTE “10 DE JUNIO”, PERTENECIENTE A LA 
UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE GUERRERO (UAG), FUE DESALOJADO POR MEDIO DE LA VIOLENCIA, A MANOS 
DE SUS COMPAÑEROS, QUE UTILIZARON UN ARMA DE FUEGO, TUBOS, PALOS Y PIEDRAS PARA 
AMEDRENTARLOS.Rogelio Agustín Esteban 
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La sede de los panamericanos superó el maleficio: De la Garza 

IMPOSIBLE, LLEGAR AL PRIMER PUESTO DEL MEDALLERO EN 
2011 

Juan Manuel Vázquez 

A un año que inicien los Juegos Panamericanos de Guadalajara 2011, las aspiraciones de 
México, como país sede, no pueden ser triunfalistas, aseveró Bernardo de la Garza, titular 
de la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (Conade). 

La meta real es romper la marca histórica que alcanzó en los Juegos de Mar del Plata en 
1995, donde se cosecharon 23 oros y 80 metales en total. 

Imposible llegar al primer puesto del medallero sólo porque seamos país sede. En Río de 
Janeiro 2007 obtuvimos 18 preseas doradas; el tercer lugar, Brasil, ganó 54. Ya no 
digamos Estados Unidos, que es una potencia, sino incluso aspirar a un tercer lugar 
parece fuera de la realidad. Esos brincos no se dan en el deporte. 

De este modo, agregó, el rival de México a vencer es México mismo. Si en 2007 fuimos 
quinto lugar –por debajo de Canadá, Brasil, Cuba y Estados Unidos–, el objetivo es 
superar los antecedentes, pero aclaró que apegados a la referencia histórica de lo que ha 
conseguido el país. 

Por aquello de que somos país sede, que ya lo fuimos, y no por eso ganamos. No, tiene 
que ser un comparativo real con lo que históricamente ha conseguido el país. Tenemos 
una de las mejores generaciones en la historia deportiva de México y vamos a lograr el 
objetivo, precisó. 

Sobre los problemas en la construcción de algunas instalaciones para los Panamericanos, 
De la Garza, dijo que hubo una especie de maleficio, pero que prácticamente todo está 
listo. 
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EL RIVAL A VENCER ES MÉXICO MISMO, ADVIRTIÓ BERNARDO DE LA GARZA, TITULAR DE LA COMISIÓN 
NACIONAL DE CULTURA FÍSICA Y DEPORTEFOTO CONADE  

Durante los preparativos, algunos inmuebles sufrieron retrasos en su construcción, entre 
ellos la Villa Olímpica y el centro acuático panamericano, pero uno de los más 
problemáticos –y que más críticas acarreó– fue el estadio de atletismo, que tuvo que 
cambiar de sede en cuatro ocasiones. 

Ya arrancaron los movimientos de tierra y, según el cronograma, va a estar listo para 
mayo, a más tardar, lo cual nos da tiempo hasta de hacer un par de pruebas de esa 
instalación, confió De la Garza. 

Dijo que durante la construcción de la sede para las competencias de atletismo hubo un 
maleficio porque surgieron una serie de adversidades que obligaron a cambiar la sede. 

Por permisos, por reclamos de la sociedad o porque cuando se hicieron los estudios de 
mecánica del suelo indicaban que los terrenos no estaban en condiciones de sostener el 
peso. 

De la Garza aseguró que todos esos escollos están superados y todo está en orden. 
Además, agregó, el estadio de atletismo no es una construcción muy compleja ni 
demasiado grande, de modo que puede quedar lista en el tiempo establecido por los 
constructores y cumplir con ese último espacio de competencia que falta. 
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Definirán metodología para salvaguar patrimonio con UNESCO 

FIRMAN LA UNAM Y LA UNIVERSIDAD DE ALCALÁ ACUERDO 
PARA FUTURO CONVENIO 

 

En visita de trabajo, el rector Narro asistió a la apertura de cursos de la UAH y a la 
conmemoración del quinto centenario de la fundación de este centro de estudios 
hispano Foto Notimex  

Los rectores de las universidades Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro 
Robles, y de Alcalá de Henares (UAH), Fernando Galván, firmaron un acuerdo para el 
establecimiento posterior de un posible convenio que estudie y analice, junto con la 
UNESCO, los motivos específicos y diferenciados de las casas de estudio declaradas 
Patrimonio de la Humanidad. 

La finalidad es definir los instrumentos metodológicos de coordinación para la 
salvaguarda, conservación y mantenimiento de estos conjuntos arquitectónicos, junto 
con sus bienes muebles, conforme a las recomendaciones establecidas por la UNESCO y 
las respectivas leyes locales, informó ayer la UNAM. 

A estos trabajos se incorporarían otras universidades en esta condición, como la Central 
de Venezuela, en Caracas; Monticello y la Universidad de Virginia en Charlottesville, 
Estados Unidos. 
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LOS DE ABAJO 
LA POLICÍA COMUNITARIA 

GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ 

San Luis Acatlán, Gro. La policía comunitaria de Guerrero llegó jubilosa a su 15 aniversario. 
No es para menos, pues aunque los retos y la problemática que enfrentan son muchos, se 
saben fuertes y apoyados por 69 comunidades de 10 municipios de la Costa Chica y La 
Montaña. El pasado día 15 esos pueblos salieron a las calles a aplaudir a su policía en su 
sede central, en San Luis Acatlán, cuna y sepultura del legendario guerrillero Génaro 
Vázquez. 

Un desfile de 600 comunitarios, acompañados por más de 2 mil personas de localidades 
vecinas y miembros de organizaciones y luchas sociales, como los de Atenco, los triques 
del municipio autónomo de San Juan Copala, adherentes a la otra campaña, 
representantes purépechas de Cherán, Michoacán; ex trabajadores del SME y decenas de 
estudiantes y académicos que acompañan el proceso, catalogado como una de las más 
sobresalientes experiencias autonómicas en el país. 

La práctica de la Coordinadora Regional de Autoridades Comunitarias es ejemplo de que 
los aparatos de seguridad y justicia del Estado están permeados por la corrupción, siendo 
incapaces de brindar seguridad e impartir justicia; y que su utilización ha sido facciosa con 
el fin de diezmar, desarticular y reprimir a las organizaciones sociales que levantan la voz 
para denunciar abusos y atropellos del gobierno y el sistema capitalista. 

El aniversario se aprovechó para reflexionar sobre problemáticas que enfrenta no sólo la 
policía comunitaria, sino gran parte del movimiento social que tiene como referente la 
autonomía: salud, educación, defensa del territorio, medios de comunicación, la 
participación de la mujer y soberanía alimentaria, entre otros. El eje central, sin embargo, 
fue la justicia y la seguridad comunitaria. 

La celebración fue un acto que convocó a diversas organizaciones sociales. En ese 
contexto, a algunos sorprendió e indignó la presencia de Adolfo Orive, ex asesor de 
Francisco Labastida, secretario de Gobernación en los tiempos de Ernesto Zedillo en uno 
de los peores momentos de la represión contra las comunidades zapatistas. De Orive, el 
subcomandante Marcos dijo en 1998:  
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“Y hablando de ex maoístas y ex radicales de ex izquierda, hoy flamantes asesores de los 
criminales de derecha (que iniciaron hablando como cacatúas y ahora, para esconderse, 
imitan al avestruz), el viejo Antonio tenía su propia versión de aquello del revolucionario y 
las masas y el símil con el pez en el agua, además de la estrategia de contrainsurgencia de 
‘quitarle el agua al pez’ que hoy recomiendan los azorados asesores gubernamentales…” 
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GUILLERMO SHERIDAN / ESTIMÚLAME MÁS 

Existe en la UNAM un programa que se llama SIEPA, que significa “Estímulos por 
Asistencia del Personal Académico”: si usted es personal académico y firma en una hojita 
cada día oficial de labores, la UNAM le regalará una quincena de salario. ¿Le parece 
estricto? No se apure: con que firme usted el 90% de las veces le darán el 100% del 
estímulo. Así, que quien acude a trabajar sea estimulado beneficia también a quien no lo 
hace: no será castigado, solamente no será premiado. Premiar a quien cumple con su 
deber convierte al deber en algo optativo.  

¿Y si no es usted personal académico? Existe un programa similar para el personal 
administrativo de base. Se llama SEPAB (“Sistema de Estímulo por Puntualidad y 
Asistencia al Personal Administrativo de Base”): llegue usted a tiempo a trabajar y le 
darán una cantidad anual. Y además puede optar por un estímulo más: el CALEFIB 
(“Complemento al Salario por Calidad y Eficiencia del Personal Administrativo de Base”), 
que le dará otro premio en efectivo, pues se sobreentiende que la calidad y la eficiencia 
no incluyen la puntualidad y la asistencia.  

Pero… ¿y si es usted personal administrativo de confianza? Pida su EDPAC (“Estímulos al 
Desempeño del Personal Administrativo de Confianza”), que “tiene como propósito, 
reconocer el desempeño sobresaliente de este personal, propiciando así una cultura de 
trabajo orientada a la calidad y productividad.” De lo que se deduce que la UNAM no 
contrata personal de confianza porque confíe en su calidad: confía en que puede 
inducírsela.  

¿Cuánto le significa al castigado presupuesto de la UNAM que el personal académico 
cobre una quincena por cumplir su deber? Un informe de 2006 dice que se entregó el 
SIEPA a 23 mil de los 35 mil académicos. El EDPAC, por su parte, estimuló a 3 mil 195 
trabajadores de confianza (el 98%) y el CALEFIB a 20 mil 753 trabajadores (el 93%). Un año 
más tarde la cifra aumentó a 55 mil estímulos. En tanto que hay 27 mil administrativos, se 
concluye que absolutamente todos son sobresalientes dos veces.  

¿Qué significa premiar lo obligatorio? Se diría que no hay nadie en México más consciente 
de las responsabilidades que asume por recibir ingresos que vienen del erario que un 
académico.  
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Y si la UNAM estimula que acudan a trabajar se infiere que lo hace porque es lo justo; 
porque supone relación entre asistencia y productividad; porque aumentar la 
productividad es bueno y porque, en suma, acudir al centro de trabajo es mejor que no 
acudir. (Lo mismo opina la mayoría de las universidades públicas del país). Parecería que 
se asume como un hecho que hay diferencias entre lo obligatorio contractual y la 
voluntad de los empleados. De esta manera, puede suceder que haya quien acude 
siempre y quien acude a veces, pero también que haya quien no acude jamás (ya ni 
siquiera para cobrar, pues hay nómina electrónica).  

Una visita al “Libro-presupuesto-2010” de la UNAM -fascinante océano de cifras- muestra 
que en todas las dependencias, académicas y administrativas, los pagos se dividen en 
“remuneraciones personales” y “prestaciones y estímulos”. En las académicas, los 
estímulos siempre superan a los salarios. Es decir, el ingreso de los académicos también 
está dividido entre lo que gana por salario y lo que merece por estímulo. Se formaliza que 
el salario paga una conducta obligatoria mientras que el estímulo premia una conducta 
extraordinaria: un académico puede no trabajar (y perderse el premio), pero recibir su 
salario. En ambos casos el pago extraordinario es optativo y sujeto a la voluntad del 
empleado, no obligatorio por contrato. ¿Afecta esto a la calidad? Al abstenerse de 
reprobar a los indolentes premiando a los excelentes se relativiza todo: lo que debería 
ser lo común pasa a ser excelente, pero lo que es mediocre pasa a ser normal (y lo 
desastroso a ser mediocre).  
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LA CRÈME DE LA CRÈME 
EVA MAKÍVAR 

EJEMPLO A SEGUIR 

Un cónsul que sí hace su chamba es Andrés Chao Ebergenyi, quien desde hace tres años 
es cónsul de México en Arkansas. 

Uno de sus nuevos aciertos es haber promovido con la Cámara de Comercio de Memphis 
-donde también hace labor con la aerolínea Delta Airlines- un vuelo directo de Tennessee 
al Distrito Federal. 

El vuelo, que será semanal e iniciará el 8 de enero próximo, es resultado de una visita de 
una comisión encabezada por el alcalde Ac Wharton. 

La visita, en que participaron empresarios de Memphis, fue promovida por Andrés Chao. 
Y, a cuatro meses de ocurrida, ya presentó buenos resultados. 

Sin duda, una estrellita en la frente para el cónsul Andy Chao. 

No cabe duda que el que persevera, arkansas... 

JUVENTUD, DIVINO TESORO 

Marisol Valles, de veinte años, quedó ayer al frente de la Dirección de Seguridad Pública 
Municipal de Guadalupe Distrito Bravo, en Ciudad Juárez, Chihuahua. 

Éste es uno de los municipios más violentos de Chihuahua. 

Estudiante de la carrera de Criminología, fue la única que aceptó el cargo. Marisol no 
descarta la posibilidad de crear una policía ciclista y que los adultos mayores se sumen a 
los programas preventivos de vigilancia en los exteriores de los planteles educativos... 

¡Tssss!, dicen, sólo teniendo 20 se puede soñar en cambiar el mundo... 

Tiene razón Woody Allen: "La juventud es una enfermedad que se cura con el tiempo"... 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/10/10 POLÍTICA 37 

BORRÓN Y CUENTA NUEVA 

A propósito de la información difundida ayer en el sentido de que Televisa y Nextel (NII 
Holdings) decidieron dar por terminado el acuerdo de inversión para participar en la 
Licitación 21, Iusacell reitera: 

"Bienvenida la competencia, pero en condiciones de igualdad y certeza jurídica. Y que no 
sea competencia desleal porque juego que tiene desquite, no hay quien se pique...". 

Si Nextel no paga los cinco mil millones de pesos por derechos de uso del espectro -como 
se ha exigido a las demás empresas-, el título de concesión deberá suspenderse porque o 
todos coludos, o todos rabones... 

OTRO DE ÉSOS 

Dos militantes del Movimiento de Unificación y Lucha Triqui Independiente (MULTI), 
identificados con el municipio autónomo de San Juan Copala, en Oaxaca, fueron 
asesinados la tarde del sábado en una emboscada perpetrada en la carretera a Yosoyuxi 
por hombres que llevaban rifles de alto poder, informó Reina Martínez Flores, portavoz 
del campamento de mujeres desplazadas ubicado frente al Antiguo Palacio de Gobierno 
de la capital oaxaqueña...Puf, dicen, ¿serán daños colaterales? 

Y LUEGO SE QUEJAN 

Más de trescientos miembros de alto nivel de las universidades UNAM, UAM, UACh y del 
IPN serán "echados" del Sistema Nacional de Investigadores (SNI) en enero próximo. 

Esto, según las listas preliminares elaboradas por el Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología (Conacyt), a cargo de Juan Carlos Romero Hicks. 

En contraparte, en cinco años han aparecido como miembros del SNI un número similar 
de personas sin grados de maestría y doctorado... 

Chale, señalan, luego por qué hay fuga de cerebros... 
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IGUALITAS 

Que la ciudad de México logró un récord Guinness más. La Delegación Iztapalapa hizo la 
enchilada más grande del mundo: 70 metros de longitud, 30 centímetros de diámetro y 
una tonelada 468 kilos de peso... 

Um, señalan, casi, casi igualó la de Fox, aquella famosa "enchilada completa"..., 
remember? 

BIENVENIDOS A LA REALIDAD 

Trece de los 33 mineros rescatados de la mina San José asistieron ayer a una misa en el 
campamento La Esperanza, en medio de manifestaciones de mineros que, con consignas 
como "¿Quién nos saca del hoyo?" y "¡San Esteban no somos 33, sino 300!", denunciaron 
las difíciles condiciones económicas que atraviesan a raíz del cierre del yacimiento. 

Ups, suspiran, ¿comienza la cruda realidad? 

EVERYWHERE 

El diario The Sunday Times acusó a dos integrantes del comité ejecutivo de la FIFA de 
estar dispuestos a vender su voto para la elección de los organizadores de los mundiales 
de futbol de 2018 y 2022. 

Según el artículo, dos reporteros del periódico hablaron con miembros del órgano rector 
del balompié mundial haciéndose pasar por empresarios gringous que querían obtener el 
Mundial 2022 para su país, y los dos dirigentes de la FIFA se mostraron dispuestos a 
recibir dinero de los presuntos hombres de negocios... 

¡Zas!, dicen, en todo el mundo se cuecen habas... 


